

Sumenep, sebab mereka meyakini bahwa Shalawat Wahidiyah merupakan sebuah konsep yang memuat dan mengamalkan kumpulan doa-doa tertentu dengan tata cara membaca yang khas, namun secara isi tidaklah berbeda sama sekali dengan Shalawat yang lain. Poin dari Shalawat Wahidiyah adalah bimbingan lahiriah dan batiniah yang berpedoman kepada Alquran dan Hadits dalam melaksanakan tutunan Rasulluallah saw di bidang iman, Islam, ikhsan dan mencakup mulai syariat, hakikat, hingga makrifat serta di lengkapi dengan akhlak.

Shalawat Wahidiyah menjadi salah satu unsur kehidupan keagamaan yang mendapat simpati dari masyarakat. Shalawat Wahidiyah mengajarkan tidak hanya bacaan do'a-do'a, melainkan juga bimbingan yang sifatnya praktis bagi masyarakat dan terutama sekali kaum santri di Ponpes Miftahul Ulum. Shalawat Wahidiyah telah mampu memosisikan dirinya dalam kehidupan masyarakat sebagai penebar kearifan.

F. Penelitian Terdahulu

Peneliti telah melacak beberapa judul skripsi yang telah ada sebelumnya, sebagai bahan pertimbangan untuk menemukan urgensi penelitian dalam skripsi ini. Beberapa karya penelitian atau skripsi tersebut, di antaranya adalah sebagai berikut:

1. *Perencanaan Strategis dalam Pengembangan Dakwah Islam: Studi Analisis di Organisasi Shalawat Wahidiyah Menganti Gresik*, yang dilakukan di Fakultas Dakwah UIN Sunan Ampel Surabaya, Jurusan Manajemen Dakwah (MD), tahun 2004. Penelitian ini fokus pada perkembangan strategi yang terstruktur dalam organisasi Shalawat Wahidiyah.

2. *Pelaksanaan Ajaran Shalawat dan Manfaatnya dalam Pembinaan Akhlak di Jemur Wonosari Surabaya*, pada Fakultas Ushuluddin dan Filsafat, UIN Sunan Ampel Surabaya, tahun 2007. Karya penelitian ini membicarakan tentang tata cara ajaran Shalawat Wahidiyah dan manfaat bagi pengamalnya dalam pembinaan akhlak di Desa Jemur Wonosari Surabaya.
3. *Masuk dan Berkembangnya Shalawat Wahidiyah di Kelurahan Wiyung Kecamatan Wiyung Kota Surabaya 1984-2005*, adalah skripsi yang diselesaikan pada jurusan Sejarah dan Kebudayaan Islam (SKI), Fakultas Adab dan Humaniora, UIN Sunan Ampel Surabaya, tahun 2006. Penelitian ini membicarakan kronologi muncul dan berkembangnya Shalawat Wahidiyah di Wiyung Surabaya.
4. *Shalawat Wahidiyah di Jombang: Ihwal Tangis dalam Mujahadah yang Dilakukan Oleh Pengamal Wahidiyah*, adalah pula skripsi pada jurusan Sejarah dan Kebudayaan Islam (SKI), Fakultas Adab dan Humaniora, UIN Sunan Ampel Surabaya, tahun 2004. Penelitian ini lebih fokus pada reaksi-reaksi yang ditunjukkan para pengamal Shalawat Wahidiyah saat pelaksanaan berdasarkan kasus di Jombang.

Demikianlah berupa karya penelitian yang pernah dilakukan sebelumnya mengenai organisasi atau jamaah Shalawat Wahidiyah. Dari beberapa penelitian tersebut, dapatlah ditarik benang merah mengenai perbedaannya dengan penelitian yang akan penulis lakukan dalam skripsi ini. Meskipun ada beberapa karya penelitian fokus pada hal yang sama dengan penelitian skripsi ini, mengenai sejarah, namun masalah tempat dan waktu, serta orang-orang yang berada di

Lebih jauh mengenai metode sejarah, ada langkah-langkah yang harus ditempuh peneliti, yang menurut Dudung Abdurrahman, langkah-langkah tersebut antara lain sebagai berikut:

1. Heuristik (Pengumpulan Data)

Heuristik berarti upaya pengumpulan data dari sumber-sumber tertulis yang dilangsungkan dengan metode penggunaan bahan dokumen. Untuk mengumpulkan data yang sesuai dengan obyek penelitian ini, ditempuh melalui dua cara seperti: observasi dan wawancara. Di sini peneliti akan mengumpulkan sebanyak mungkin sumber-sumber yang berhubungan dengan Shalawat Wahidiyah di Desa Kambingan Timur, baik berupa arsip tertulis, foto, atau rekaman audio-video. Selain itu, wawancara dengan beberapa orang yang semasa juga sangat penting dilakukan untuk mendapatkan keterangan-keterangan lebih lanjut.

2. Verifikasi (Kritik Sumber)

Setelah data diperoleh, penulis kemudian akan melakukan kritik sumber yang meliputi kritik intern dan kritik ekstern. Kritik intern dilakukan untuk menghasilkan tulisan yang memiliki kebenaran isi atau kredibilitas yang tinggi, dengan cara membandingkan hasil-hasil tulisan atau informasi yang ada hubungannya dengan tulisan ini. Kaitannya dengan kritik intern ini, peneliti membandingkan-beberapa sumber yang telah di dapat antara satu dengan yang lainnya. Beberapa perbedaan informasi yang terjadi berusaha diselesaikan dengan cara melihat lebih banyaknya sumber yang mendukung informasi tersebut, serta lebih dahulu secara waktu, dan lebih dekat secara emosional.

Sementara itu, kritik ekstern dilakukan untuk mendapatkan sumber yang otentik dengan melihat siapa yang mengatakan atau menulis sumber tersebut. Terutama terkait informasi mengenai Shalawat Wahidiyah dan PSW Cabang Sumenep, peneliti lebih banyak mengambil dari sumber wawancara. Hal tersebut dilakukan karena keberadaan organisasi PSW Sumenep tidak begitu rapi, sehingga beberapa dokumen tidak mudah diakses. Namun demikian, beberapa informasi yang berbicara selain Shalawat Wahidiyah atas PSW di Sumenep, peneliti cenderung kritis menyikapinya. Misalnya, ketika sumber wawancara membicarakan tentang PSW pusat, maka kami langsung membandingkan dengan beberapa sumber tertulis lain, seperti skripsi, tesis, buku atau sumber lain yang bisa dipertanggung-jawabkan secara akademik yang sudah ada tentang PSW pusat. Ada beberapa perbedaan yang ditemukan. Dalam hal ini, peneliti tidak mengambil serta-merta apa yang didengar dari sumber wawancara. Perbedaan tersebut bisa diakibatkan oleh kelupaan atau beberapa dokumen yang kurang jelas. Namun, untuk semua informasi khusus tentang Shalawat Wahidiyah atau PSW Sumenep, peneliti sangat memprioritaskan sumber wawancara ini, yang dilakukan kepada orang-orang semasa yang turut mengawal kegiatan Shalawat Wahidiyah dan PSW Sumenep.

3. Interpretasi (Penafsiran)

Setelah kritik intern dan ekstern dilakukan, maka langkah yang akan ditempuh selanjutnya adalah interpretasi atau penafsiran. Hal yang bisa dilakukan dalam tahap ini adalah menganalisis dan mensintesis, sehingga ditemukan fakta-fakta sejarah sesuai dengan tema yang dibahas, yaitu sejarah perkembangan

pembahasan selanjutnya adalah tentang Shalawat Wahidiyah, sebagai gambaran atau pengenalan awal dalam penelitian ini.

Bab ketiga, memnjelaskan tentang selayang pandang Ponpes Miftahul Ulum dan kegiatan yang dilakukan. Pembahasan dalam bab ini dimaksudkan untuk melihat di mana tempat Ponpes Mifathul Ulum secara geografis, sejarah Ponpes dan kegiatan-kegiatan yang diselenggarakan. Tak lupa pula dalam bab ini diselipkan demografi masyarakat Kabupaten Sumenep, khususnya Desa Kambingan Timur Kecamatan Saronggi sebagai target awal dari penyiaran Shalawat Wahidiyah, dengan tujuan melihat lebih konprehensif tentang Shalawat Wahidiyah dan dinamika sosial yang mengitarinya, sehingga akan didapat pandangan-pandangan yang jernih dan tidak berat sebelah. Pembahasan terakhir dalam bab ini adalah tentang keberadaan Shalawat Wahidiyah di Ponpes Miftahul Ulum, aktivitas-aktivitas yang dilakukan, berikut respon masyarakat terhadap Shalawat Wahidiyah.

Bab keempat, merupakan penjelasan latar belakang masuknya Shalawat Wahidiyah di Ponpes Miftahul Ulum; selanjutnya berbicara tentang sejarah perkembangan selanjutnya dari tahun 1972-2014 yang ditulis dalam bentuk periodeisasi. Bab ini ditutup dengan pembahasan mengenai upaya-upaya yang dilakukan oleh ponpes, masyarakat yang dalam hal ini jamaah PSW Sumenep dalam melestarikan Shalawat Wahidiyah di lingkukngan ponpes dan di lingkungan masyarakat sekitarnya.

Bab kelima, penutup. Bab ini merupakan bab terakhir dari karya ilmiah (skripsi) ini yang terdiri dari dua sub-bahasan, yaitu kesimpulan (dari seluruh

